

Publicación mensual... 00
Trimestral... 75
Anual... 10 00

EXTRANJERO
Publicación mensual... 5

AVISO. PRECIO CONVENCIONAL

No se devuelven originales.

Administrador,
Alberto Chavarria h.

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres

Avenida Central Este No 80

Frente a la Librería de Línes

Apartado de correo No. 368

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director,
Luis Castro Ureña SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 5 DE ENERO DE 1917

NÚMERO 150

SASTRERIA
DE RICARDO MUÑOZ M.

Ofrezco al público mis servicios en el ramo de sastrería, cuento con buenos operarios. Prontitud y esmero en la obra que se me encomiende.

Bajos de la casa de doña Julia Dee, esquina opuesta a la Botica Francesa.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 240 Telefono numero 36

Precios baratos

La Lima

Entre San Jose y Cartago

Vendo mi finca "La Lima, situada a 15 minutos de Cartago y consta de más de 10 manzanas. Terreno en la bajada, propio para café y caña y en los altos para arroz y papas. Tiene como 300 manzanas de matorral. Puedo vender toda la finca por otros. Los vecinos de "La Unión" tienen hoy oportunidad de hacerse de un buen lote que les provee de leña y de café.

Entendense en Cartago con SACARIAS GARCIA

JULIA O. DE HERRERA

Obstétrica graduada por la Facultad de Medicina de San José de Costa Rica, ofrece sus servicios como obstétrica del centro de Catedral San Pedro y Curridabat, poniendo sus debidos medicamentos. Servicios especiales en esta capital.

Avenida Central Este Alto de Cuesta de Moras, San José, diciembre de 1906

HENO

Vendo mi heno de buena calidad en precios de un quintal. Depósitos en La Mascota y en la caballeriza de don Santiago Güel en el Paso de La Vaca.

M. A. GUTIERREZ.

San José, 27 de diciembre de 1906.—1m.

ZAPATERIA ARTAVIA

"La Democracia"

Proprietario: E. Lamico

Abaja de precios!!

Calzado cosido de \$ 10 a 9.50

" clavado " " 7 " 6.50

" elástico " " 5.50, 5.00

Cuadril al despacho.—Avenida Central, 50 varas del mercado.—San José

PIERRE LAMICO.

Apollinaris
"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA"

PREMIADA CON:—

GRAND PRIX

Exposicion St. Louis, 1904

Venta Anual: 30,000,000 Botellas.

Es solamente con su propio gas natural y unicamente en el Manantial Apollinaris, Neuenahr, Alemania.

Una carta

Sr. Don Buenaventura Corrales P.

Señor y amigo, Con oportunidad, como de encargo, vino el informe del doctor don Manuel Echeverría a bonificar los juiciosas observaciones muy útiles expuestas por usted en el artículo Aporca honda en los cafetales, que yo pretendí ser alta y no honda, a cuyo partido pertenece por lo visto el señor Echeverría.

La parte del informe donde dice don Manuel que no vio aporcas altas en los cafetales es la que da mejor clave en el asunto. Si él hubiese estado allá en la época de plantar, tenga por cierto que hubiera completado sus observaciones en parte tan sustancial—acaso la que da mejor porvenir; porque en destruyendo la raíz pivociforme, que aniquila, se asegura lo demás.

En mi trabajito de "Patria" quise suponer que el café gusta de recibir directamente en sus raíces la influencia de los agentes atmosféricos. La suposición se convierte ahora en realidad con el escrito a que me refiero: una tierra suave, sin montones que impidan el paso a las raíces es indudablemente de una influencia eficaz.

Admira el informe la frondosidad de los cafetos brasileiros, plantados a 5 m y que no obstante salvan tan respetable distancia y se entrelazan.

Yo también he tenido oportunidad de observar y pregonar fecundidad semejante en las tierras de San Carlos, especialmente en Aguas Zarcas.

Había allí unos cafetos con el distanciamiento de 5 m.—plantaciones mal atendidas; pues así y todo entrelazaban sus ramas y brindaban al dueño con una cosecha de 35 y más fanegas de un grano gordo y de color magnífico.

Datos obtenidos de boca del cultivador y algunos pequeños hoyos practicados en el suelo me convencieron de la existencia de piedras allí inmediato al suelo.

Ah!—pensé— esta raíz central interior no ha podido desarrollarse.

Fué por aquel tiempo cuando cayó en mis manos el informe del agrónomo brasileiro a que en el anterior trabajo me he referido y pude convertir en ley, para mí valiosa, lo que no era más que un prejuicio.

Magnífico es el asunto elegido por usted. Por el interés que puedo hacer para nuestros agricultores es que me permita tocarlo.

Creo, amigo, que la tesis como Ud. la presenta inicia solamente; pero tiene el mérito de que tomada la hebra y contando con su tesón nos dará Ud. pronto un trabajo completo y de gran provecho.

Las ciencias en que se informa la agricultura no dan leyes por sí solas; éstas se forman con los estudios de la experimentación.

Ud. que gusta de estudiar y hacer experiencias provechosas, no descuide ésta; ella es digna de su benedictina laboriosidad.

Creame su invariable amigo,

LEONCIO N. BELEO

Diciembre 31 de 1906.

LA LIBERTAD

HISTORIA

Concluye.

La libertad en el imperio romano

El imperio romano comenzó a decaer cuando sus señores tuvieron esclavos,

después vinieron las persecuciones contra los cristianos y la ruina fué inminente. Atila y Gensérico castigaron a los soberbios romanos en menos de un siglo. Con la ruina del imperio romano y ayudados por el cristianismo nacieron las naciones europeas. Veremos la historia de la libertad en cada una de ellas.

La libertad en Francia

Aunque no práctica, la libertad ha sido el ideal, la utopía del pueblo francés. El gobierno de Carlo Magno fué un gobierno parlamentario avanzadísimo para su época. Con sus sucesores ineptos y tiranizados por los alcaldes de palacio acabó su raza y vino la de los capetos.

Estos trataron de tiranizar y a los cinco ó diez años de la horrenda ejecución de San Bartolomé, el pueblo aceptó por rey de Francia al hugonote Enrique IV que sitiando a París hacía pasar víveres en secreto a los mismos sitiados. A su turno sus sucesores tiranizaron y la violenta tempestad del 89 dió en tierra con el trono de los Borbones, ó con la tiranía de la nobleza. Un rey fué decapitado; ya 100 años antes el pueblo inglés había dado el ejemplo. Los reyes de Europa se coaligaron contra el pueblo francés, y éste levantóse en masa contra los reyes, adoptando por táctica la de arrojarlos en desorden y con impetu sobre los cañones del enemigo.

Medio siglo después todos los reyes de Europa habían dado constituciones escritas a sus diferentes pueblos.

Al fin cae la monarquía en Francia con el sobrino del gran Napoleón, la libertad tiene un nuevo enemigo que combatir; el "funcionarismo". Todo en el desarrollo de la humanidad tiende a la perfección, los sabios, filósofos, los inventores, los literatos están en continua vigilancia, en continuo trabajo, obstaculizando, venciendo los esfuerzos de los que quieren hacer del poder que les han confiado sus compatriotas un derecho propio, indiscutible, y haciéndoles comprender, demostrándoles a cada paso, que ese poder no es más que transitorio, que es un consentimiento que la debilidad humana tolera mientras tanto cada individuo, cada grupo, cada familia encuentra en sí misma el estado ideal de perfección, de paz y de suficiencia propia, que la humanidad tienda cada día a unificarse y no a dividirse por fronteras, que cuando se oprime en Berlín, el telégrafo ayuda para que se conspire en New York, en fin que la humanidad tiende, no a crear "funcionarios ideales", mas sí, "individuos ideales" que no necesitan de "funcionarios".

En Francia una escuela avanzada en ideas, el socialismo, tiene hoy el poder; la personifica Mr. Clemenceu, víctima de veinte años de persecuciones, rodeado hoy de doce ministros todos más jóvenes que él; frente a frente de lo que se creía el summum de la escuela política, se levanta hoy Mr. Briet con cinco diputados, habla en nombre de la libertad y dice: "Vamos a combatir el "funcionarismo", el socialismo pretende hacer de la nación una vasta gerarquía de funcionarios".

En ese estado se encuentra la grande y palpitante cuestión de la libertad en Francia; esa será la lucha de la primer mitad de este siglo y de ese país privilegiado recibiremos la savia, la experiencia y los ejemplos, las repúblicas jóvenes. El funcionarismo es el mal de que adolecen las repúblicas.

CARLOS GUTIERREZ

San José, 16 de noviembre de 1906.

Variedades

Son innumerables las pruebas maravillosas de lo que puede alcanzar la paciencia del hombre dedicado a trabajos microscópicos.

En la antigua escuela industrial de Sevilla existía un cuadro que no era mayor que la cabeza de un alfiler y en el que con un lente de gran potencia se veían nada menos que los retratos de los doce pares de Francia.

Un monje polaco del siglo XVII escribió la Iliada, de Homero, en una faja de papel que se guardaba en la cáscara de una nuez sin violencia alguna.

Cinco años antes, un español llamado José Fabá, construyó una carroza del tamaño de un grano de maíz, distinguiéndose perfectamente todos los detalles de la obra.

El jesuita Ferrairo fabricó un cañón de marfil que, con todos sus accesorios, podía ser colocado en un grano de pimienta.

Más maravilloso fué todavía el trabajo del sueco Noringens, quien fabricó doce sillas de marfil tan pequeñas y delgadas, que cabían también en un grano de pimienta.

Semejante prodigio fué regalado al Papa Paulo V.

En el siglo XVI, un tal Mark, regaló a la reina Isabel de Inglaterra una cadena de oro compuesta de cincuenta eslabones. Esta cadena era tan diminuta que no podía admirarse en todos sus detalles, sino poniéndola sobre un objeto blanco. Para probar su ligereza, Mark, según la historia, ató la cadena al cuello de una mosca lo cual no le impidió volar.

Lo más curioso del caso es que dicho sujeto, al que había sido necesaria una habilidad de manos extraordinaria para fabricar esta microscópica joya, era un herrero, habituado a manejar durante todo el día las más pesadas y gruesas herramientas.

En el año 1886 se llevó a cabo otra de estas maravillas microscópicas, que no desmerece de las que actualmente hemos citado.

En dicho año recibió el presidente de la Academia de Ciencias de Paris un grano de trigo, sobre el que un calligrafo había llegado a escribir 225 palabras,

En Londres se han trazado los planos para hacer de todo el Sudán una huerta, vastísima naturalmente, utilizando los informes recibidos de la Colonia, y se cuenta con que se recogerán frutas suficientes para abastecer a Europa, de aquellas que sólo pueden obtenerse en climas templados y húmedos.

Se ha remitido ya a la comarca africana considerable número de árboles frutales, y si éstos llegan a arraigar y florecer con la exuberancia de vida que los nativos, dentro de pocos años se reunirán allí millones de aquéllos. El suelo del Sudán es apto para producir algunas frutas exquisitas de la India, las bananas son indígenas, pero las uvas, albaricoques y otras especies que se dan en el Norte, no prosperan allí. En cambio los melones, que requieren agua y una temperatura elevada, se cosechan profusamente.

Con el rápido acceso de aquella comarca de Africa al Mediterráneo, cabe desembarcar las frutas en Londres antes de que se sequen, y, en suma, al decir de los inteligentes, es el Sudán campo abonadísimo para convertirlo en huerta, é Inglaterra el mejor hortelano para cultivarla... y beneficiarla

Notas editoriales

Usurpación de atribuciones

La Gaceta de 21 de diciembre próximo pasado publicó un acuerdo en que el poder ejecutivo confirma una resolución del gobernador de Cartago, relativa á unas aguas, y dictada en virtud de apelación interpuesta para ante éste contra un acto de la municipalidad de La Unión de aquella provincia.

Si entrar en el estudio del fondo del asunto, pues no tenemos datos para ello, ni viene al caso para el fin que ahora nos proponemos, queremos llamar la atención acerca de una grave irregularidad á nuestro juicio cometida en la especie, en lo concerniente al conocimiento del punto discutido.

La incorrección consiste, á nuestro ver, en que el citado gobernador no ha tenido jurisdicción para pronunciar sentencia alguna en el negocio referido, en razón de la alzada de que hablamos, porque no hay ley que constituya á los gobernadores superiores jerárquicos de los ayuntamientos, ni tribunal de apelación para los acuerdos de estas corporaciones.

El decreto de 16 de noviembre de 1888 — única disposición legal que creemos vigente en esta materia — dice que de los actos de los municipios se puede apelar para ante el poder ejecutivo; y el poder ejecutivo es el presidente de la república, pero no un gobernador de provincia.

Así, en nuestro concepto, el gobernador de Cartago careció de atribuciones para dictar la sentencia confirmada por el poder ejecutivo, é incurrió, por lo tanto, al hacerlo, en una arrogación de funciones.

Por supuesto, estamos lejos de pensar que haya obrado con malicia al llevar á cabo su gestión, que más bien demuestra deseo y voluntad de servir al público; pero el precedente lo consideramos malo.

De igual modo estimamos el proceder del gobierno, pues siendo así que es nula, por ilegal, la decisión del gobernador de Cartago, no debió ser mantenida.

San José, 4 de enero de 1907. L. M. CASTRO

Oficial

Relaciones Exteriores.—Reconócese cónsul del Ecuador en San José á don Joaquín Arciniegas.

—Ascíendese á la categoría de ministro de Costa Rica en Roma á don Rafael Montealegre.

Gracia.—Comúntase en noventa y nueve colonos de multa la pena de arresto que aun le falta por descontar al reo Gregorio Barahona Barrantes.

Gobernación.—Auméntase en diez colonos mensuales el sueldo que disfruta el actual mensajero de San Roque, quedando obligado á llevar y traer la correspondencia de ese punto á Grecia.

Policía.—Crease la plaza de médico del pueblo en San Carlos, y se le asignan ciento cincuenta colonos mensuales. Mientras se nombra la persona que ha de servir dicha plaza se recargan esos servicios en el médico del pueblo del Naranjo, quien deberá practicar una visita cada mes, por lo menos, fuera de las veces que las circunstancias lo exijan.

Notas de Puntarenas

Lo mató la hemorragia

Nuestro corresponsal de Filadelfia nos da cuenta de haber ocurrido el 25 del próximo pasado mes, una riña sin arma, entre el guarda del telegrafo, Joaquín Hernández (a) Cartago y Santos Chavarría, individuo que hará dos años salió del presidio por muerte alevosa que dió á José Ampí, de esa misma localidad.

De esta primera riña nada grave resultó; pero Chavarría fué á su casa, sacó un puñal y volvió en busca de Cartago, al que encontró en una esquina de la plaza, atacólo en el acto, saliendo de la lucha con una pequeña herida en el muslo izquierdo el agredido, y con otra herida leve en la mano derecha Patricio Leiva que tomó parte sólo como pacificador.

En ese momento llegó la policía y Chavarría huyó; pero le dio alcance el policial Mondrón aplicándole un calabozo, á lo que se volvió el herido perseguido, y acometió á cuchilladas al policial, emprendiendo después la fuga, sin que se le pudiera volver á dar alcance, sin duda por el temor al puñal.

En la mañana del 26 un señor Estanislao Villarreal, dió la noticia de haber encontrado muerto en una finca inmediata á la población, bajo un palo de mango, al herido Santos Chavarría.

Se atribuye la muerte á una herida que se le encontró en la mano izquierda, la que le dividió la arteria radial y, como estaba ebrio, no se cuidó y la hemorragia acabó con su existencia.

Otro sí digo

Agrega nuestro corresponsal, que cuando este suceso aconteció, se encontraba el Alcalde en comisión en Liberia, el Juez y el Médico encargado del circuito, en Santa Cruz y el Político paseando en las fiestas de Liberia, y que á última hora, se trata de practicar la autopsia, para ver claro en el asunto, pues han surgido muchas sospechas de criminales complicaciones. Nos ofrece informar del resultado.

Válgame Dios, qué principio

Para asistir al baile del Club esperaban varios jóvenes de aquí algunas cosas perdidas á San José y á la legada del tren á las 7 p. m., corrieron á la oficina de correos á... saber que el correo no había alcanzado á llegar antes de la partida del tren.

Y está es otra. Después de haberse fastidiado el administrador auxiliar, señor Cervera, clasificando, sellando y empaquetando los centenares de tarjetas de felicitación que de aquí se enviaban al interior, dejaban

municar con nosotros, llamando nuestra atención con sus señales. Estas fueron observadas en 1894.

Muchos y variados han sido hasta ahora los proyectos que se han ideado para comunicar con Marte, especialmente por medio de la luz eléctrica ó trazando figuras geográficas, sobre la superficie de la tierra. En opinión de algunos sabios, el mejor medio será responderles con las mismas señales, eligiendo, naturalmente, la parte menos iluminada de la tierra y que pudiera corresponder, si fuera posible, con algunos de los puntos más elevados de la superficie de Marte. Según Mr. Norton el punto más á propósito para ello hubiera sido la proximidad de la gran pirámide de Egipto, Ghizch. Para este fin, se habría corrido una línea de lámparas incandescentes Edison, por cada ángulo de la gran pirámide, desde la base hasta la cumbre ó cúspide del monumento.

Este proyecto seguramente no se llevó á la práctica por no haberse obtenido el permiso de las autoridades egipcias.

Por las observaciones que en distintas fechas se han hecho, se sabe que el planeta Marte tiene una temperatura muy baja, la cual se deduce de su mayor distancia del sol con relación á nuestro planeta. Se puede calcular que dicha temperatura será igual á la del agua helada, á menos que no tenga algún medio interno ó externo que modifique su temperatura.

En Marte el año consta de 687 días, y las estaciones son casi el doble de largas de las nuestras.

Durante sus largos inviernos, aparecen grandes masas de hielo en las regiones polares, el cual se ve disminuir durante el verano. Se ve entonces aumentar considerablemente la cantidad de agua que forma sus mares polares, y como consecuencia de esto, la tierra queda sumergida hasta los trópicos. Al mismo tiempo, muchos canales se destacan en su superficie como líneas oscuras, que crecen más y más hasta adquirir la anchura, algunos de ellos, de unas 16 leguas, y esto se verifica en el espacio, á veces, de 24 horas.

Sin embargo, la última opinión de los sabios es que muchas de las manchas que suponemos canales, sean oasis que se agrandan por la exuberante vegetación que en la época primaveral debe extenderse en Marte.

Si nos pudiéramos trasladar allí, quedaríamos sorprendidos al ver la diferencia en la pesantéz de los objetos en aquel mundo. Cuanto menor es la masa de un planeta tanto menor es su poder de atracción. Una cosa que pesara 50 kilos sobre la Tierra, sólo pesaría en Marte unos 17 kilos.

El profesor Young dice que el hombre que pesa 80 kilos, no debe pesar en Marte más que 30 kilos. Nosotros, que podemos saltar metro y medio en nuestro mundo, en el vecino podríamos saltar hasta cuatro metros; por consiguiente, un elefante de Marte, suponiendo que lo haya, debe ser tan ágil como nuestros ciervos.

Marte es mucho más pequeño que la Tierra, pues su diámetro sólo tiene 1,100 leguas, ó sea dos veces menor que el de la Tierra.

De todos los cuerpos celestes que conocemos, el más parecido en sus condiciones biológicas al nuestro, es sin duda Marte, con cuyos habitantes es posible que podamos, hasta cierto punto, comunicarnos andando los tiempos.

Tribulaciones de un periodista ruso

Presentado y recomendado por un ruso que conocí en Ginebra, la otra tarde vino á verme un periodista de Petersburgo, corresponsal de un importante diario de aquella ciudad.

Hablando de todo un poco, el periodista con cierta confianza adquirida en el curso de nuestra conversación, me abrió su pecho.

—Me pasa—dijo él—una cosa terrible para mí, y es que no sé escribir para Petersburgo.

—Realmente—le contesté—esta temporada está mal de noticias y sucesos interesantes.

—No obstante, algunos hay, y entre ellos no faltan de gran interés para Rusia. Así yo creo que usted puede hacer una serie de artículos referentes á los comentarios de esta prensa sobre las relaciones entre la duma y el czar.

—Ya lo hice. Envié siete artículos y ninguno se publicó.

—Talvez no sea este el momento más oportuno para hablar de la duma en Petersburgo. Pero hay otros temas, por ejemplo, el discurso de Jaurés sobre las reivindicaciones del colectivismo y la expropiación del capital con indemnización ó sin ella.

—¡Imposible! Ese discurso debe ser ignorado del pueblo ruso.

—Pues escriba Ud. de lo que se dice de la contienda entre judíos y cristianos, con motivo de la terrible bomba de Bielostock.

—¡Dios me libre! En Petersburgo no se puede hablar de bombas.

—Pues ya debieran Uds. haberse acostumbrado! —Sí, pero la censura es inexorable. Las bombas, por estragos que hagan

deben ignorarse, ni más ni menos que el discurso de Jaurés.

—Entonces haga usted artículos de costumbres. Describa usted, por ejemplo, los *cabarets* de Montmartre.

—Parecería un ataque á la moral. La censura, en este respecto, es inexorable en estos casos citados. Nada de descripciones naturalistas, nada de chistes verdes, nada de retruécanos, nada de frases libres.

Quedé pensativo. Luego le dije: —¡Demonio! Me pone usted en aprieto, porque no se qué aconsejarle. En fin recoja usted en una información las cuchufletas que corren sobre la personalidad del rey Sissowath.

—¡Buen consejo me da usted! En Petersburgo no se puede bromear á propósito de un monarca aunque sea Behaizui, sin que el zar se dé por aludido.

—Así las cosas, haga usted un recordatorio de la ley de separación de la iglesia y el estado.

—¡Menudo cisco se armaba! La censura eclesiástica es rigorosísima.

—Yo podía aconsejar á Ud., mi amigo, lo que aconsejó un gran crítico español, harto de censuras: la publicación de la cuenta de la lavandera; pero no tendría Ud. bastante tela para un artículo porque los rusos no se mudan frecuentemente la ropa interior. Creo más acertado que se retire Ud. de periodista, por imposibilidad de cumplir su cometido en un ambiente tan tenebroso é inquisitorial, y si no temiera ofender á Ud, permitiríame aconsejarle que también se retirara de ruso. Porque el ser ruso, en esta época histórica, es cosa fea...

LUIS BONAFoux.

El vientre de un trasatlántico

“Le Matin” enumera las provisiones que lleva á bordo un trasatlántico francés en cada viaje del Havre á Nueva York: 15 bueyes, 13 certeros, 5 terneras, 3 marranos, 3,920 volátiles, 150 langostas, 302 piezas de tocino, 3,000 kilogramos de pescados frescos, y otros tantos de carne conservada; 20,000 kilogramos de legumbres frescas, 600 kilogramos de vinagre y 300 de aceite para cocinar, 3,000 kilos de patatas, 4,000 kilos de legumbres secas, 25 kilos de pastas para sopas, 25,000 huevos y 3,665 cajas de conservas, una tonelada de queso, 13,000 kilogramos de frutas secas, 100 kilogramos de confituras, 4,000 kilos de azúcar y otros tantos de café, chocolate y té; 4,000 de leche; 45,000 botellas de vinos, aguas minerales y licores, y 300 toneladas de agua.

Además de las sustancias mencionadas el trasatlántico conduce 3,500 toneladas de carbón y 2,250 toneladas, 33,000 ganchos y cuerdas. El número de pasajeros es, por término medio, de 1,500 y el de marinos de 450.

INTERESES PERSONALES

Ferrocarril de Costa Rica

PARA LIMÓN

Sale de San José, excepto los domingos, á las 7 a. m. y 9 a. m.

Domingos, á las 9 y 35 a. m.

PARA CARTAGO

Diario, excepto los domingos, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m. y 5 y 10 p. m.

Sábado, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., 3 p. m. y 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., y 5 y 10 p. m.

PARA PERALTA

Los sábados á las 3 p. m.

PARA ALAJUELA

Diario, excepto los domingos, á las 8 y 4 a. m. y 5 p. m.

Sábados, 8 y 45 a. m., 2 p. m., 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., y 5 y 10 p. m.

Linea al Pacífico

PARA SANTO DOMINGO

Sale de San José todos los días á las 8 y 30 a. m.

Tipos de cambio

BANCO ANGLO COSTARRICENSE

Table with exchange rates for London, New York, San Francisco, Paris, Spain, Italy, and Germany.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

Table with exchange rates for London, New York, San Francisco, Paris, Spain, Italy, and Germany.

do completamente preparadas las valijas á las nueve p. m., vimos al día siguiente, que allí reposaban las valijas porque el nuevo contratista de correo (ignoramos quien sea) no fué por ellas antes de partir el tren de la mañana...

Nada, que el correo está hoy peor que hace 50 años, al menos así lo pregonan los que aquellos tiempos vieron.

Que se haga la corrección del itinerario que antes indicamos y todo podrá mejorar notablemente.

(De El Pacífico)

Telegramas rezagados

Oficina central

Arturo Quirós, Manuel A. Casal, María B. de Olivares, Ramona Moya, Rafael Ramírez, F. B. Llibeat, Andrés Gutiérrez, José Calvo, Oliva Córdoba, José Sanabria, Lola, Marcellian Vega, Francisco Cerna, Mercedes R. de Ocam, Lola de la Peña, Guillermo Mehaus, Fermín Mora, Francisco Montes, Juan Arroyo, Florida Alcázar, Carlos Abe, Elías González, María Quesada de Vargas, Max Barquero, María Dávila, Bertav. de Gavinet, id. Ricarda de Mendieta, Nicolás López, Joaquín López, Caridad de Cuevas, Adela de Calvo, Juan Solano, Antolina Salazar, Ismael Vega, Guadalupe Vargas, Elisa Hernández C. Abraham Badilla, Máximo Mora, Víctor Sandoval, Trinidad Morales, Isabe Mora, Rafael Araya, Jesús Arauz, Mercedes de Alvarado, Juan Bautista Gutiérrez, Francisca de Sáenz

No confundir

Emilio Artavia, el legítimo, el auténtico, éi mismo en persona se encuentra ahora, asociado con el conocido maestro Higinio Carmona, establecidos en la calle central, sur, frente á la Botica del Comercio, entre el “Siglo Nuevo” y el Cuartel Principal.

¡Ojo! Tenemos calzado para todos los bolsillos, desde Cp. 4-00 el par. Órdenes acompañadas de su importe, se despachan libres de todo gasto á cualquier parte del país.

Observaciones interesantes

Se recordará que hace cuatro años se recibió del Observatorio de Flagstaff (Arizona), la noticia sensacional de que los habitantes de Marte estaban haciendo tentativas de comunicación con nosotros.

Mr. Douglas, observando el planeta Marte, vio hacia la parte Norte del mar Icaro vivas y distintas luces que duraron unos setenta minutos, y que colocadas en línea recta, se extendían á algunos centenares de kilómetros. Como quiera que la luz no se produce ordenadamente en líneas geométricas, la posición rectilínea de las observadas en el planeta citado indican una acción voluntaria. Esta convicción se afirma más al ver que aparecen y desaparecen al mismo tiempo.

La menor distancia á que nos hemos encontrado del citado planeta, ha sido la de 21,166,666 leguas, y, según parece, los marcianos no han perdido la esperanza de co-

Table with exchange rates for various countries including London, New York, San Francisco, Paris, Spain, Italy, and Germany.

Vista para hoy

Sala 1ª para el 8. Sucesión Miguel Mora, posesiones.

Sala 2ª —Día 8. Juan Zúñiga y Gerardo Calvo. Homicidio, 1 p. m. Elías Mora R. Robo, 2 p. m.

Sala de Casación.—Sábado, 5.—2 p. m. Vista, Esteban Varela Fernández, Criminal.

Defunciones

Día 3.—Mannel Loaiza Ureña 45 años, legítimo de Juan Loaiza y Francisca Ureña, distrito Hospital.

Día 4.—León Arturo de Jesús Navarro Valverde, de 1 año, 8 meses, 16 días, legítimo de Juan Ramón Navarro y Ana Valverde, distrito Pavas.

Movimiento de Hoteles.

Imperial.—Día 3.—Entradas: Alfonso Salazar, de Puntarenas, J. N. Hanwe y J. H. Cesaws de Santiago de Cuba.

Internacional.—Día 8.—Entradas: Bernardo Bierman, de Juan Vías, S. M. Strunger, de Lima.

Congreso

Sesión celebrada el viernes 4 de enero de 1907, á las 3 y 10 de la tarde, bajo la presidencia de don Francisco Jiménez Oreamuno.

Leída el acta de la anterior fué aprobada.

Tercer debate del proyecto de ley que trae la minoría de la comisión de hacienda y comercio autorizando al poder ejecutivo para revalidar los títulos posesorios, etc. Aprobado.

A continuación se puso en discusión detallada.

Artículo I

Faérron.—Conceptúa la ley completamente inofensiva porque las leyes civiles explican muy claro la manera de adquirir ó perder terrenos. No debe aprobarse la ley porque entonces se le quitarían á muchos ciudadanos derechos adquiridos. Si hay alguna persona que posea terrenos indebidamente, el estado debe nombrar las comisiones necesarias para que establezcan los límites.

Sáenz.—Combate la ley y termina diciendo que no debe aprobarse. No debe legislarse sobre este punto por existir leyes más armónicas en la materia.

Casoria.—Dice que la ley tiene carácter transitorio y que si esta ley no se aprueba no pasará un año sin que á iniciativa del gobierno ó de algún representante se presente algún proyecto por la necesidad que hay de legislar en la materia. Cita varios abusos á que se prestan los títulos supletorios y manifiesta que esta ley respeta los terrenos adquiridos, pues á lo que tiene de es á revalidar dichos títulos, evitando que en lo sucesivo pueda cualquiera adquirir en propiedad un terreno sin haberlo trabajado. Aprobándose el proyecto se evitan los litigios á que hoy dan lugar los referidos títulos posesorios.

Sáenz C. Explica sus palabras manifestando que á lo que se refería es á los títulos posesorios ya inscriptos en el registro de la propiedad, de manera que no se perjudique un tercero que haya comprado un derecho, como sucede en la mayoría de los casos.

Martínez.—No cree que el dictamen que presentó sea una obra completa, pues se trata de puntos de derecho que él desconoce.

Faérron.— Está conforme con lo dicho por el señor Casoria en lo que se refiere á que el dueño de un terreno es aquel que lo cultiva, pero este señor con una habilidad que envidia trató de demostrar que esta ley será transitoria y que por lo tanto nadie sufriría perjuicios. Respecto á los poseedores de buena ó mala fe lo define claramente el código civil. Cree que el dictamen del señor Martínez mejoró un poco el proyecto del poder ejecutivo, pero ni aun así lo admite.

Casoria.—Se ratifica en lo dicho anteriormente y cita casos en que individuos han adquirido terrenos sin haberlos cultivado nunca. Lo que quiere y desea es que el suelo costarricense sea para los costarricenses.

Pérez, Z.—Toma parte en el debate con el único objeto de motivar su voto,

W. STEINVORTH y HNO.

Azúcar

SURTIDO COMPLETO

Azúcar

para pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

Está en un todo conforme con lo manifestado por los Sres. Férron y Sáenz. El proyecto en discusión viene a herir de muerte a toda la propiedad del país, dando un golpe tremendo al crédito territorial. La promesa que hizo el Sr. Casorla de que el proyecto será transitorio no merece la pena de tomarse en cuenta. Parece que la idea de este proyecto es evitar pleitos, pero no los evitará. La ley general que sobre este asunto se dará en mayo, según ha dicho el señor Casorla, no vendrá porque existen grandes intereses de por medio.

Chacón.—Motiva su voto porque no está conforme con el proyecto en su totalidad. Faltan cuatro meses para que la cámara vuelva a reunirse y para entonces espera que alguno de los representantes presente una ley verdadera. El proyecto hierde todos los derechos adquiridos.

Trejos.—Reconoce las buenas intenciones del autor del proyecto, pero le niega su voto como se lo negó al proyecto del poder ejecutivo. Abunda en las mismas ideas que los señores que le han precedido en el uso de la palabra.

Zúñiga.—Como en tercer debate no cree que alcanzó número suficiente de votos, pide a la mesa diga quienes votaron en pro y quienes en contra.

Casorla.—Manifiesta que no recuerda. En votación fué desechado. Sólo votó en favor el señor Martínez, autor del proyecto.

A las 5 y 45 de la tarde terminó la sesión.

Lo que viene en latas

La policía alemana ha descubierto en varios centros manufactureros, abusos que, si bien no llegan a los escandalosos de Chicago, deberían no obstante, abrir los ojos a los importadores de "golosinas" en latas. Entre este sinnúmero de abusos existe el ya extenso y siempre en aumento de usar carne de caballo, y en Duisburg, en el Rhin, en donde se fabrican grandes cantidades de salchichas para exportación, la policía tropezó con materias infectas que se destinaban a estos artículos.

En algunos casos la manoseada broma de que el salchichero acostumbra a equivocarse y revolvia el perro y el gato casero con el resto de la carne, ya no se toma como tal, por la frecuencia con que se han repetido casos iguales. En Duisburg, precisamente, se averiguó uno debido a que los niños de la casa se quejaron a voz en cuello de que se les habían quitado sus favoritos, é iniciada una averiguación, ésta dio motivo al registro de varias fábricas de salchichas con el resultado de que ahora las cosas caminarán de otra manera. Pero no es en Alemania únicamente en donde se están limpiando las "conciencias", en Inglaterra también ha empezado a surtir efectos la investigación de las casas empacadoras de Chicago, y como, según el informe de los inspectores de fábricas y talleres, por 1905 ya había tela donde cortar, el gobierno se propone no descansar en su higiénica tarea.

El informe a que nos referimos contiene mil ó más casos detallados, tan interesantes como el siguiente:

"He visto, dice el inspector, una chocolatería recién instalada cuyas paredes estaban cubiertas enteramente de suciedad. Sorprende las veces que sean tan contadas en que se provea de gorras y delantales a los muchachos y muchachas que trabajan en dulcerías, a las que asisten en trajes los más viejos y sucios que pueden encontrar. Los pisos de algunos de estos establecimientos se ocultan bajo una capa negra y pegajosa de lodo batido. En una fábrica de margarina, el suelo estaba revestido de una capa grisácea de tierra mal oliente. En una lechería distinguí baldes de agua sucia al lado de otros conteniendo leche turbia. El inspector en jefe dice que en el subterráneo usado por una de las casas fabricantes de conservas, más famosas del mundo, para rotular en-

vases, la única abertura por donde penetraba el aire era el tragaluz a nivel del patio, lleno siempre de carrotones y de caballerías."

Por el estilo son las relaciones que siguen, lo que prueba, a pesar de los aspavientos europeos cuando se levantó el velo en Chicago, que por allá se cuecen habas, ó mejor dicho, se esconden de la ropa sucia.

A ella

Una despedida, cualquiera que sea, siempre entraña algo de profundamente conmovedor, de profundamente triste, pero si se trata de alejarse, de ausentarse el ser a quien se guarda un cariño grande, un cariño que por su intensidad reuniera el calor de mil fraguas encendidas, que por su pureza pareciera arrancado al Eterno Amor, entonces la despedida es más dolorosa: penetra en nuestro pecho y hiere nuestro corazón más agudamente que la lanceta de un quirúrgico. El alma sufre los espasmos de una agonía lenta. La causa debe buscarse. Para los exépticos que afirman que el amor no es una entidad real, el abatimiento moral que causa una despedida, les da risa: los que afirman que el cariño es un anacronismo del sentimiento, deben necesariamente admitir que la desmoralización psíquica que se experimenta al ausentarse del ser a quien tenemos afecto, es un estado patológico, é irán a buscar las medicinas entre las drogas de una farmacia; pero nosotros que pertenecemos a la escuela espiritualista, sabemos que así como se sufre al separar de nuestro cuerpo uno de sus miembros, que forman el todo, también se padece al alejarse de la persona querida, porque esas dos almas, mediante el cariño, han llegado a ser una sola, y la disgregación de las partes conmueve el todo que de ellas se compone.

M. MASO. N.

San José, enero de 1907.

CRONICA

No se olviden los dueños de establecimientos de licores, que deben avisar hasta el 15 de este mes al municipio si desean continuar con sus patentes, de lo contrario se quedarán sin ellas.

A temperar a San Isidro van las familias Herrero Granados, Brenes Grana-

dos, Castro Saborío, Rodríguez Alvarado; a San Antonio de Belén, la Ulloa Banuet; a Tres Ríos, la Castro Beéche; a Mojón, la Montealegre Carazo; a Puntarenas, la Herrero Freckman; a Echeverría, la Echeverría Pinto y la Castro Echeverría; a San Pedro del Mojón, la Chavarría García Escalante.

Nuestro estimado amigo el Lic. don Francisco Alpizar, está un tanto delicado de salud. Que pronto lo veamos bien.

Doña Carlota de Morsou sale pronto para Guatemala. Tenga viaje feliz.

Enferma se encuentra doña Inés v. de Fernández. Deseamos su mejoría.

También ellos. Tenemos informes de que varios maestros no titulados, se presentarán a examen para adquirir su correspondiente diploma. También sabemos que funcionan muchos inspectores de escuelas empíricos, los cuales, según decires, no han menester de examen para continuar en sus puestos, lo cual desequilibra el principio de igualdad. Que se sometan a examen también los inspectores sin diploma porque creemos que hay muchos que no están en el puesto que les corresponde.

(Comunicada).

Los socios de la hermandad de la caridad de Santo Domingo de Heredia, celebrarán reunión el tercer domingo del corriente mes para elegir directorio.

Con pacto de retroventa y con un mes de término para el rescate, vendió su pulpería en Mata Redonda don Miguel Porras a don Francisco Durán.

Se dice que en Honduras ha estallado formidable revolución.

Colones 900-00 costó el cinematógrafo de las fiestas; mejor se hubieran gastado en confetti.

Pronto verá la luz pública el Boletín Municipal, órgano de la municipalidad de San José.

Mañana, día de los Santos Reyes Magos, habrá muchas fiestas de confianza.

Vapores. Hoy saldrá el vapor Blu-

fields de puerto Limón con destino a New Orleans.

Un experimentado agricultor que ha sido administrador de varias haciendas y cuya competencia puede poner a prueba en cualquier ramo de la agricultura, desea colocarse ó entrar en sociedad con un capitalista.

Dirigirse al apartado 395.

Feliz año nuevo. La peluquería aséptica, desea a todos sus parroquianos salud y prosperidad.

San José, enero 2 de 1907.

3.-v.

Suplicamos al encargado del riego de la ciudad vea no se formen tantos barrizales, pues ya no nos alcanza el dinero para estar pagando limpiadas de botines.

El lunes sale correo para Europa y Estados Unidos, vía New York.

Doña Emilia Iglesias de Sáenz está enferma de mucho cuidado. Esperamos que se salve.

Movimiento marítimo

Puntarenas, 4.—Hoy a las 12 y 30 fon deó el vapor alemán "Laisse" procedente de Ancéf Panamá, con 2 días de mar a este puerto. 54 tripulantes. Carga: 868 bultos. Sin pasajeros ni correspondencia.

Los señores don Próspero Marciano, D. Emanuel J. García, D. Ismael Cardona, don Juan de Dios Páez, don Rodomira Origgí, D. Emilio León, D. Franco. Castro Q. y D. Jorge Montealegre han elaborado un artículo de crítica al certamen de las bandas habido en el Parque Central, en la noche del 28 de diciembre, con la sinfonía de Guillermo Tell, el que verá la luz mañana.

Ante noche se metieron los cacos a una carnicería que está frente a la casa de habitación de don Juan Bautista Quirós y se robaron cincuenta colones en plata y carne.

Han venido dos jóvenes hijos del doctor don José María Soto y doña Emilia Guardia de Soto, de concluir sus estudios de idiomas y comercio. Al saludarlos felicitamos a sus papás.

Ya está terminada la acera del lado Este del parque de La Merced y ya muy adelantada la del lado Norte.

Debieran impulsarse los trabajos de edificación de la escuela Mauro Fernández; ya hace tiempo se empezó y debieran estar terminada.

Muchos jóvenes piensan asistir al baile de Desamparados el que promete estar muy bonito.

Partido de pelota.—A las ocho y media de la mañana del 6 se celebrarán dos grandes partidos de pelota, en honor del presidente don Anastasio Herrero.

Los señores que tomarán parte son los siguientes:

Azules.—Enrique Goicoechea, Sebastián Martínez y Venancio Martínez.

Rojos.—Felipe Herrero, Ramón Herrero y Víctor Jiménez (costarricense). Reina gran entusiasmo por asistir a tan interesantes partidos.

El lunes próximo, despachará la dirección general de correos, la correspondencia para Antillas, Méjico, Estados Unidos y Europa, vía New York.

Ayer llegó a Limón el vapor San José, de New Orleans, con 73 sacos de correspondencia.

La distinguida familia de don Salvador Lara, ha regresado a esta capital después de unos días de permanencia en Tres Ríos. Le presentamos atento saludo.

La policía sigue en la persecución de vagos; a todo el que se encuentra en horas de trabajo en las tabernas se le lleva a chirona. Bien, muy bien.

Ayer fue tan fuerte el viento en San José que arrebató las láminas de zinc de las casas, arrojándolas a la calle con peligro de los transeúntes; por el Aguilero de Oro cayeron unas que casi pegan en un coche del tranvía.

Ayer vino de Limón el señor Pablo Duchez.

New Cash Store. Además de las muchas especialidades con que hoy cuenta *El New Cash Store*, las ha aumentado en el ramo de sombreros finisimos, de paja y fieltro, para señoras, caballeros, jóvenes y niñas, todo a la última moda.

También ha recibido últimamente lá famosa leche suiza, seca en polvo, esterilizada, pura, rica, barata, etc., etc. El señor B. Ramírez R., dueño de este bien conocido establecimiento, se propone complacer y aumentar su inanchantía, tanto por medio de un surtido de artículos exquisitos, cuanto por sus precios relativamente baratos.

Puerto Limón, Costa Rica, setiembre de 1906.

Biblioteca. Lectores del 3: a periódicos, 24, a obras 22, nacionales 42, extranjeros 4, total 46. A obras literarias, 25, a estadísticas 4, a médicas, 1, a agrícolas 1, a históricas 2, a jurídicas 1, a científicas 4. Total 28. Mejicanos 1, españoles 1, argentinos 1, italianos 1, total 4 extranjeros.

EL CABLE estaba interrumpido ayer en La Cruz y San Juan del Sur, por lo cual no vinieron despachos.

Felicitamos a la señorita Gertrudis Portuéguez, maestra de la escuela de párvulos número 2, por el brillante resultado de la clase a su cargo.

Ayer como a la una se aglomeró mucha gente frente a la Botica del Comercio. En la curiosidad nos acercamos a ver qué pasaba y fué que el caballo que tiraba del carrerón número 30 estaba con morriña.

La simpática señorita Adoración Chacón volvió a Cartago, después de haber pasado aquí las fiestas cívicas.

Traslado. La Agencia General de la New York Life Ins. y Co. en Costa Rica, se ha trasladado a los bajos de la casa de doña María Alvarado, dirección Este, puerta N.º 181. El señor Luján, representante de la Compañía se ha servido darnos el aviso.

Mr. Nichaus administrador general de la finca Aragón en Turrialba, se encuentra en esta capital. Lo saludamos atentamente.

Ayer, a las seis de la tarde, estando un carrerón cargado de muebles, por la esquina Noroeste del Mercado, y ausente el carretonero, un niño travieso dió un foetazo a la bestia de tiro, la que echó a correr, desbocada, y gracias a que un carretero que estaba en la esquina de La Proveedora le atravesó la carreta, y un transeúnte tomó la bestia de la brida, no hubo desgracia alguna.

Comunicado

Al militar en servicio activo que se fué de San José, a otra plaza sin pagar un par de botines que está usando, le advertimos que si no los manda pagar pronto publicaremos su nombre.

EL INTERESADO.

"El Bosque"

Aviso a mi clientela y al público en general, que trasladó mi establecimiento de licores y pulpería que tengo en este barrio, a la esquina suroeste de la plaza de San Juan.

San Juan, diciembre 14 de 1906.
JESÚS MARINO,
15.-v.



El Jabón Iristena de Mme. J. Le Fevre

Conserva la Belleza y los años juveniles de la tez; superior para el Rostro; delicioso para el Baño; Sin igual para el cabello; rico para afeitarse; inmejorable para bañar los bebés

Las damas y caballeros de refinadas costumbres que se complacen en tener primorosa complexión aprecian en alto grado el Jabón Iristena. Especial para limpiar, purificar y estimular los poros; vivifica el cutis, le pone suave, firme y ligeramente sonrosado.

El único jabón que se adapta científicamente a la complexión.

Ciertas constituciones femeninas son tan delicadas; su sensibilidad nerviosa es tan intensa que la brisa más suave las hace estremecerse; un contacto sutil las ocasiona profundas sensaciones. Un jabón alcalino sería para esas naturalezas como las gotas electrificadas que dejan caer las nubes de una tempestad y que corren y deshojan la arboleda, manchan y matan las flores y los azahares del forestal.

Para el lavado cotidiano de esas bellezas, un jabón sin sustancias minerales que proporcione al rostro el busto, la espalda, las manos, etc., una loción verdaderamente agradable, un baño casi de leche que delecte al organismo y a la sensibilidad nerviosa, que calme la irritación epidérmica y que por sus cualidades balsámicas tonifique y refresque la piel; que obre como preservativo contra la marchitez y las manchas del cutis y le conserve su tersura y su lozanía, cuyo atractivo es el encanto de una salud plena de vida. Para esas mujeres es para quienes he preparado mi Jabón Iristena.

Desde un principio procuré darle bases realmente científicas y a ese fin he elegido las sustancias más higiénicas para conservar y embellecer la piel, combinándolas con esencias de exquisitas flores. Aseguro que es el mejor jabón que se conoce. Refresca, tonifica, suaviza y delecta.—Precio: C. 1-00.

Soy única propietaria de la fórmula, y para evitar falsificaciones de los imitadores siempre dispuestos a apoderarse de valiosos descubrimientos, exijase con cada pastilla la circular que lleva mi autógrafo.

Departamento Hispano Americano

Núm. 1,208, Chestnut St.

Filadelfia, Pa., Estados Unidos

de Norteamérica.

De venta en las Farmacias de los señores Hermann y Zeledón, San José, y de A. F. Pirie & Co., Cartago.

Josephine Le Fevre

Robert Hermanos

ALMACEN DE ROPA HECHA Y TALLER DE SASTRERIA

PARA NOCHE BUENA Y FIESTAS

Siempre barato

Todo bueno



Ternos de casimir para hombre, hechura esmerada de modas, en casimires negros de colores y novedad de.....
Ternos en casimires negros para jóvenes de.....
Vestiditos de casimir para niños gran variedad de estilos de.....
Vestiditos de algodón para niños, colores firmes y diferentes calidades desde.....
Vestiditos de lino para niños especiales para verano, hechura moderna desde.....
Sobretodos para niños desde.....
Pantalones casimir para hombres inmenso surtido en calidades y colores hechura de moda desde.....
Sacos de casimir para hombres desde.....
Chalecos de pique, colores fantasía y blancos para ceremonias, hechura esmerada desde.....
Macferlanes forrados en seda desde.....
Sobretodos desde.....
Smokings, para hombres y niños
Fracs y levitas
Trajes completos de algodón y de lino, especiales para la temporada veraniega, así como *sacos cazadores ó pantalones separadamente*

Ct 15 á 30
9 á 20
4 50
2 50
4 75
4 50
5 00
5 00
3 75
33
20

Sombreros de lana, fieltro y paja para hombres y niños desde 0.75
Gorritas y boinas para niños
Camisas blancas y colores modernos, aplanchadas, con pliegues y sin pliegues, sin cuello.
Idem de lana, hilo, asedadas, etc., propias para campo
Corbatas desde 10 céntimos á tres colones. Gran variedad en formas, calidades y colores. (Hay una existencia de mým 1000 docenas).
Perfumería.—Extractos, lociones, aguas de tocador, dentríficos, etc., de las casas de Houbigant, Lhrtreric, Rogerver, & Gallet, etc.
Joyería para niñas, aderezos, pulseras y argollitas de oro. Broches, último estilo, de plata dorada. Botones, mancuernillas y gemelas.
Cuellos y puños.
Bastones desde 1 á 10 colones.
Pañuelos surtido completo en algodón, seda y lino; blancos y de color.
Camisetas, calzoncillos y medias, para hombres, de algodón, hilo de Escocia y lana.
Id. id. id. para niños.
Tirantes y fajas, para hombres y niños.

ARTICULOS DE VIAJE: Maletas, carrieles, portamaletas, mantas, fuetes, polainas, capas de hule, etc., etc.

JUGUETES: Véanse los de esta casa primero. PRECIOS REDUCIDOS. Artículo todo escogido con gran cuidado

A nuestros clientes de provincias remitimos libre de gastos todo artículo de nuestro ramo cuando con la orden se remita el importe. Nuestro lema es vender barato, para vender mucho

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompope, gotas emargas, sirope de cañazo, especial para componer cocktail. Se garantiza mucho asero y prontitud en el despacho. Todos los artículos que se despachan se garantizan. Calle 6ª Sur, frente á don Luis Cruz Meza.

Jobonería "Canossa" Marca registrada La Balanza

Los mejores jabones amarillo, barcino blanco, negro y rosado desinfectante. Cortes especiales para las provincias. De venta en los principales establecimientos. Pedidos á A. Canossa Administrador.

FACIL

de tomar, porque es dulce, limpia, pura y agradable al paladar

FACIL

de digerir porque contiene Guayacol é Hipofosfitos, Guayacol previene fermentación y aumenta el flujo de jugos gástricos ancreáticos.

FACIL

de asimilar, porque como es altamente nutritiva y facilmente digerida, se convierte prontamente en sangre y pasa á recuperar los órganos atenuados y gastados tisús del cuerpo. Estos especiales hacen

Ozomulsion

Marca registrada

la emulsion científica de A. el Médico de Bacalao, mas valiosa que jamás se há preparado. En un solo líquido alimento tónico, poderoso como nutriente, y reconstituyente de hueso y tisús, Entra directamente en la sangre y dá resultados positivos. Forma buena sangre saludable más pronto que cualquier otro remedio. Nutre refresca y recobra las gastadas energías del Sistema. Da al paciente una sensación de liviandad y remanece toda depresión y melancolía.

Es la Clase que recetan los Médicos para

Resfriados, Tó, Tisis, Bronquitis, y todas las Afecciones pulmonares; Anemia, Escrófula, Debilidad general, Diminución de Carnes y todas las enfermedades atenuantes.

Avisos de actualidad

Piezas, piezas

A precio módico y con servicio interior se alquilan en la casa N.º 150 varas al Oeste de la Botica Francesa. Casa que fué de doña Remigia de Garcia

"El Bosque"

Aviso á mi clientela y al público en general, que trasladó mi establecimiento de licores y pulpería que tengo en este barrio, á la esquina suroeste de la plaza de San Juan.

San Juan, diciembre 14 de 1906.

JESÚS MARIÑO.

15-V.

Poder generalísimo

Por escritura pública otorgada ante el notario Lic. don Luis Cruz Meza, he conferido poder generalísimo á mi esposo Julio Moya Sánchez.

Las personas que tengan negocios conmigo deben entenderse directamente con él.

Cartago, noviembre de 1906.

ROSAURA DE MOYA

Vendo

Una buena casa situada á 150 varas al sur del Parque Central

OFICINA. JOAQUÍN LLINAS.

15 veces.

San José, Diciembre de 1906.

Píldoras del Dr. Cronier
 CON YODURO DE HIERRO Y QUININA
 TREINTA AÑOS de buen éxito han demostrado la indispensable eficacia de estas Píldoras que contienen todos los elementos de la regeneración de la sangre.
 EL YODURO DE HIERRO y de QUININA por sus propiedades tónicas y depurativas, es el medicamento mas activo contra los DOLORES del ESTÓMAGO, la CLOROSIS, la ANEMIA, la PÉRDIDA del APETITO, la EXTENUACION, el EMPORRECTAMIENTO de la SANGRE, las ENFERMEDADES ESCROFULOSAS, etc.
 DEPÓSITO GENERAL
 9, rue (calle) Grenelle-St Germain, Paris
 Depositario en Costa Rica:
 D. DON PANFILO VALVERDE.
 Im. PATRIA

FUNERARIA

La venta de ataudes de Enrique Azofeifa, situada en la calle novena Sur, contigua á la Plaza de Ganado, se propone garantizar á su clientela y al público en general que no hay en esta ciudad otra funeraria que venda más barato, pues cuento con un variado y completo surtido, y para la convicción de sus favorecedores pone á la vista pública sus precios que por lo bajos no admiten competencia.

ATENCIÓN

Cajas mortuorias de colones 50 á colones 100.
 Ataudes charolados de colones 20 á colones 30
 Ataudes forrados de negro de colones 6 á colones 16
 Ataudes blancos de 1.50 colones á 25 colones
 Servicio de candelabros y mesa gratis.
 Estos serán precios fijos y al contado.
 Servicio á toda hora
 Además de lo concerniente á funeraria, también se hace cargo de todo lo relativo al ramo de carpintería.
 San José, noviembre 7 de 1906

Juan J. Araya

AGRIMENSO R

Calle 10a N—No. 266.

RESTAURANTE MONLOUIS

—FRENTE A LA CASA DE DON FEDERICO TINOCO—
 contigue á Mr. Kriebel, cerca del Banco de Costa Rica.
 A sus clientes y al público en general avisa que admite pensionistas atiende órdenes á domicilio, se hace cargo de banquetes, PICNICs y cafés. Cenas todas las noches.—Servicio á la carta. Salón reservado para familias.

Fincas

En buenas condiciones se venden dos fincas de montaña y pastos situadas en Piedades de San Ramón. Para informes en San José con el Sr don Guillermo Steinvorh, y en Atena con VIRGILIO ALVARADO.

LIBRERIA Y PAPELERIA

—DE—

Iglesias Hermanos Calle Centra N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artes, Agricultura, Música y Actualidades.